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排忧解难暖民心

3 月 3 日，马鞍山市含山县侨眷黄世兵
家的房顶装上了一层闪闪发光的“玻璃
瓦”。有了这块“玻璃瓦”，黄世兵家就变
成了一个 5000 瓦的太阳能光伏发电站，每
年能产生5000多元的收益。“真没想到还有
这样好的收入路子，感谢国家的扶贫好政
策呀！”黄世兵不禁感慨。

美国侨眷黄世兵家有6口人，父母年老
多病，妻子腰部受伤，两个小孩上高中，
全家收入就靠他种田、打临工维持。在获
悉他家的困难情况后，市侨办决定将家庭
光伏电站作为全市首个侨务精准扶贫项目
在黄世兵家实施。

“以前我们帮助困难的归侨侨眷就是捐
钱捐物，但治标不治本，家庭光伏发电站
就是省侨办助力农民创收致富的‘造血’
项目。”市侨办侨务科长丁瑞祥认为，侨务
办公室的国内工作重点就是服务广大归侨

侨眷。“我们把他们的工作做好了，就有利
于把海外华侨华人的工作做好。”

马鞍山市在推进“侨务进社区”的过
程中，特别注重利用社区网格化包干的有
利条件。社区网格人员每天两次巡查走
访，倾听归侨侨眷的呼声，解决他们的困
难。朝鲜归侨张吉君的大儿子因腺质瘤过
世，妻子患有脑梗、脑出血和糖尿病，高
额的医疗费用让一家人苦不堪言。谈到市
侨办对他的帮助，88 岁高龄的老人忍不住
直说“感谢党感谢政府。”“市侨办过去帮
我儿子落实工作，丁科长每年都陪同省市
侨办领导来我们家看望、发放慰问金，我
们非常感激！”

牵线搭桥促发展

除了积极地为国内的归侨侨眷排忧解
难，市侨办还充分挖掘侨的资源，促进当
地经济建设，为县区、开发园区的发展积
极开拓渠道、搭建平台。

董晓红认为，“侨务进园区”就是把华
侨华人一些好的技术或想法转化成产品、
产业。“这些华侨华人、留学海归人员一种
是有技术和专利，需要进行项目孵化。还
有一种是有资金的侨商，带着项目来投
资。我们建立起留学归国创业人员‘侨之
家’服务中心，就是让他们一心一意去开
展创新创业工作。”

新加坡华侨秦才东一开始对于返乡创
业并没有多大的信心，但市侨办的积极帮
助打消了他的顾虑：“当年辞职回国是抱着
试试看的心态，所以并没有主动与政府联
系。等到决定在国内创业之时，才发现面
临着户口和子女入学升学方面的问题。市
侨办同志了解到我的情况后，积极安排专
职人员及时给我办理身份认定并出具证
明，孩子高中升大学时还享受到了国家的
加分政策，解决了我个人的大问题！”

除了解决生活问题，市侨办对具体创
业项目的贴心服务也让归侨们吃了一颗
“定心丸”。旅美华侨张爱华 2000年赴美经
商，2010 年返乡考察后，次年就决定在国
内创建一个养老项目，项目地点定于马鞍
山花山区的濮塘风景区。“一是因为马鞍山
是我的家乡，二是因为市侨办很注重海外
招商引资，不遗余力地做一些协调推动工
作，及时开会为我们解读国家的相关政
策。”当被问及创业中遇到的困难时，张爱
华说道：“我离国十多年，很多方面已经脱
节。但市侨办会认真地听取我们的困惑，
配合我们项目的进行。之前遇到的问题我
认为是‘困难’或‘麻烦’，但是有了他们
的帮助，我认为目前没有什么障碍，这只
是一个熟悉的‘过程’。”

在归国华侨的眼中，市侨办已成为他们
在国内“生根发芽”的一根强有力的纽带，是
创业者在困难时首先想要求助的地方。

深情回馈助桑梓

市侨办积极、高效的工作感动了不少
华侨华人、归侨侨眷，他们在享受其贴心
服务的同时，也反过身来自发地为家乡奉
献爱心与才智。

孙毅弘是一个让所有侨办工作人员感

动的美籍华人。虽然自己并不富裕，但他
仍和夫人出资建立教育基金，通过亲戚专
门找到市侨办来捐助当地小学。谈起第一
次陪同孙毅弘到学校考察的事，市侨办前
科长刘景华仍记忆犹新。“十几年前农村的
教育条件非常差，一个教室里两个班的学
生背靠背同时上课，老师在这个黑板讲好
以后让学生做作业，再到另一边黑板上讲
课。”孙毅弘见状当即决定出资，为学校改
造校舍。“因为他捐款之后需要回到美国，
就委托我做他的代理人。我把捐助项目工
程的施工过程都拍照标记做好备案，每一
处工程细节都汇报给他，所以他非常放
心，又陆续出资改造、新建了6所学校。”

同样渴望回报社会的，还有“全国社
区侨务工作明星社区”——马鞍山市花山
区湖东路街道佳山社区的归侨侨眷们。据
社区书记李娓介绍，佳山社区组织起了

“社区为侨和侨为社会的双向服务”。就是
社区首先为侨服务，用活动把他们凝聚到
一起；之后发动社区侨界的力量，让他们
参加到社区的志愿者服务队里来，发挥一
技之长为社区和社会提供更多的服务。除
了红袖标义务治安巡逻队、银发敲门关爱
队、矛盾纠纷调解队等志愿小分队，佳山
社区的归侨侨眷们还建立了太白艺术团、
七彩阳光屋微信群，营造了文明和谐的社
区氛围。“社区对归侨侨眷非常关心重视，
每年都开展很多专门的看望、慰问活动。
从感恩的角度我们也觉得应该对社区、社
会进行回报。”韩国侨眷胡艳青如是说。

最近，市侨办又接待了首批“中国寻
根之旅”的泰国小客人们。“干好侨务工
作，第一重要的是热心，第二重要的是本
领。现在我们在政府各个部门、开发园区
的知名度、认可度越来越高，我们的职业
成就感也越来越强，觉得越干越有劲了！”
董晓红主任骄傲地说。

题图为泰国华裔青少年寻根之旅团赴
马鞍山市和县参观文庙。

左图为市外侨办一行赴实地查看精准
扶贫项目。

来源：马鞍山市人民政府外事办公室

新西兰华人游行求安全

近日，奥克兰华人和印度裔社区近 300 人在
奥克兰南区闹市区游行，抗议日益恶化的治安环
境，呼吁政府增派警力和其他资源，并通过修法
打击治安犯罪。

这次游行的最初发起者，是由奥克兰亚裔移
民组成的“预防犯罪群组”组织。在微信、脸书等
社交媒体的推动和催化下，消息很快传开。当天
下午，游行者来到集合地点，他们统一佩戴黑纱，
寓意为奥克兰治安太差，“法律已死”。新西兰奥
克兰华人社区近年来深受治安恶化之苦。特别是
妇孺和小生意业主，似乎已经成为抢夺和抢劫犯
罪的目标。

（来源：中国侨网）

亚马孙州华人协会成立

日前，巴西亚马孙华人总会在亚马孙州首
府、热带雨林腹地城市马瑙斯成立，这也是巴西
第一大州亚马孙州的首个华人协会。首届会长林
玉平在成立仪式上致辞说，该协会将积极促进中
巴两国政府机构与民间在经贸、文化等各领域的
交流与合作，为双方企业及个人寻找投资与发展
机会提供平台作用，同时促进亚马孙州华人之间
的交流与团结，并推动中华文化在亚马孙州的传
播，努力使协会成为未来中巴两国间友好往来的
桥梁。

（来源：新华网）

纽约“华埠樱花节”开幕

第七届“华埠樱花节”近日在纽约举行，吸
引数以万计的游客涌入纽约华埠，许多人或站或
坐，欣赏台上的歌舞表演，相当热闹。今年共计
有 32 个单位参加，中华公所主席萧贵源、台山
宁阳会馆主席伍籍泮、州众议员牛毓琳等人出席
剪彩。

华埠樱花节为纽约中华总商会、孔子大厦董
事会和孔厦租户联谊会共同举办。中华总商会执
行长于金山介绍，自 2011 年起固定举办的樱花
节，每年都吸引大批游客前来同乐。联成曼哈顿
歌舞团、耆英合唱团等华人文艺团体为民众带来
精彩的歌舞表演。

（来源：美国《世界日报》）

纽约华侨衣馆联合会庆生

作为首个在美国本土升起五星红旗的老牌侨
团，纽约华侨衣馆联合会于日前在华埠举行成立
84周年庆典活动。各大侨团代表到场致贺，共襄
盛举。

该会于 1933 年成立，旨在团结华侨洗衣业
工人争取正当权益。成立后本着反对歧视、救国
自救的精神，与国家荣辱与共的精神，不断发展
会务。在新中国成立之时，当北京天安门升起中
华人民共和国第一面五星红旗时，衣联会也同时
在美国纽约升起了美国大地上的首面五星红旗。

（来源：美国《侨报》）

近段时间，西班牙华人食品店可谓“是非不断”。
“违规售酒”屡屡被一些当地社会组织和媒体拿来大
“做文章”。尤其是在一些突发性的社会事件和民众怨
言较大的社会问题上，华人食品店屡屡被归结为“问
题的根源”，成为无声的“替罪羊”。

“塞维利亚圣周踩踏事故”

4月 14日，正值西班牙一年一度的传统宗教节日
“复活节”。当天凌晨 4时左右，在南部城市塞维利亚
举行的宗教游行庆祝活动中，有人因为酗酒，发生了
打架斗殴事件。后来，这一状况发展成为拥挤人群的
恐慌和骚动。

事后，在总结反思事故发生原因时，塞维利亚当
地宗教界、新闻界、商界等社会各方都提出了自己的
看法。据介绍，不仅是今年，在 2000 年、2005 年、
2009 年、2015 年的游行中，同样也都发生过安全事
故。对于游行中所出现的事故，塞维利亚天主教兄弟
会主席表示，主要原因是“酒”。

塞维利亚餐饮业协会主席则更进一步地认为引起
“酒患”的原因是中国人的食品店等商家。在发生事故

的时候，当地的餐馆和酒吧都早已关门了。那么造成
事故的酒水是哪里来的呢？该协会主席表示，街头酗酒
问题的根源在于对那些违法售酒的商家没有进行有效
的管控。在圣周时，中国人的商家、电话亭、食品店，在没
有许可的情况下，擅自改变经营范围，销售酒水。

如此，华人食品店竟成了塞维利亚圣周踩踏事故
的罪魁祸首。

酗酒少年进医院与之无关

4月24日，西班牙南部穆尔西亚市一名13岁女孩
在庆祝当地一个节日时，喝了半瓶“朗姆酒”。45 分
钟后，这名少女因为酒精中毒，而陷入昏迷，被送入
当地医院抢救。

在报道这一事件时，当地有媒体引用一位医院里
患者家属的话说：“听说，孩子们是在一家中国人店里
买到酒的。”“我的一个家人也在住院，他碰到了认识
那个醉酒女孩的人。”

虽然后来醉酒女孩脱离危险，但此事并没有结
束。当地媒体强调了青少年街头酗酒问题严重以后，
就介绍说，他们对事发区域的华人食品店就此事进行

了走访。对于向未成年人售酒一事，所有的店主都予
以否认。虽然华人否认了，但报道中将“祸水”引向
华人食品店的导向性却是非常明显的。

如何摆脱“替罪羊”角色

纵观这几次华人食品店成为一些严重和尖锐社会
问题“替罪羊”的事件，可以看出，那些泼“污水”
的组织和媒体都是缺乏事实依据，或者说是缺乏有效
证据的。仅仅根据自己的刻板印象，或是道听途说，
就“嫁祸”当地华人食品店，这种做法是非常不公的。

此外，青少年街头酗酒以及在夜间及节假日活动
中滋事扰民等问题，都是涉及到方方面面的复杂社会
问题。这其中不仅包括违规售酒，更涉及到家庭教
育、社会风气、市政管理等诸多方面。

华人面对违规售酒的指责，也应该反思，为什么
一出现问题，或是提到酗酒问题，西班牙当地首先想
到的就是华人食品店？中国有句话叫“身正不怕影子
斜”。如果所有的华商都能严格坚持守法经营，不授人
以柄，那么面对指责，自然也会回应得理直气壮。

（来源：西班牙《欧华网》）

马鞍山市位于安徽东部，苏皖交汇地区。由于
地处内陆，市内华侨华人的数量相对有限，市政府
侨务 （外事、港澳事务） 办公室加起来才10个人。
然而就是这样一个“小单位”，却荣获了安徽省唯
一的“全国侨办系统先进集体”称号。“单位虽
小，舞台很大。”在侨务办公室主任董晓红看来，
华侨华人分布在海外各个国家，侨务工作也涉及经
济、文化、教育各个方面，“我们可以做的事情太
多太多了”。

侨 情 乡 讯

据美国 《世界日报》 报道，纽约长岛大颈
由于拥有纽约州最顶尖学区之一，吸引华人争
相购屋，心甘情愿每年支付数以万美元计的地
税。然而，不少屋主公开宣传提供寄宿家庭服
务，招揽学生入读当地公校，无视家长或监护
人必须住在学区的法律，变相拿纳税人的钱来
自肥，被华人家长痛批。

大颈过去十年吸引大批华裔家长搬入，目
的是让孩子住在好学区，免费读顶尖公校。“美
国新闻与世界报道”日前公布2017年度全美最
佳公立高中及各州公立高中排名，北大颈高中
与南大颈高中分列纽约州第21与30名，两校亚
裔分别占学生总数14.1%与49.8%。

不过，大颈所属纳苏郡的高额地税，在全
美排名前十，还每年不断上涨。根据大颈公校
日前最新公布2017到2018年预算提案，征收地
产税为19856万美元，比前一年上涨1.26%，不
在此地税而可额外征收限额，也从 685 万美元
调升至708万美元。

公校征地税上涨，引发乱象丛生：寄宿家
庭违法招揽学生。在网上可搜到许多华人夫妇
收寄宿家庭中学生的广告，以“可协助办理入
学手续，紧靠长岛著名高中”招揽。最近脸书
还出现贴文写着“长岛大颈北边优良学区，优
质住家环境，收小学至高中留学生，提供寄宿
家庭服务”。大颈华人家长纷纷痛批这些违法行
为，拿当地纳税人的钱，让其他地方的孩子来
读公校。

长岛大颈公校中央行政系统注册人员 4 月
28日表示，无论是寄宿家庭或租住房屋，只要学
生与家长没有一起住在学区内，就没资格免费
读。“这是纽约州法律，违者将挨告赔款；若家长
不住学区仍要送孩子读公校，也必须先签署文件
缴交学费。”

长岛大颈华人协会通讯主席胡黎曼指出，
大颈地税每年动辄二三万美元，许多学校仍入
不敷出。“几年前大颈公立小学每班约 20 人，

现在已到 24 人以上，我们希望维持小班级制，不要再有过多学
生。”她还指出，公校会严格检查家长是否与孩子共住，一名朋友
在清早 6时被查访人员敲门，“对方没有走进房内，只是确认有学
生居住，我朋友还感到很高兴，说明学校是善尽监督责任，杜绝外
区学生挂靠地址读公校”。

正在竞选大颈公校董事会的居民施骏也指出，华人走快捷方式
违规让孩子到好学区读书，只会让当地教育质量恶化。“有报告显
示，学生与教师在20∶1以内最佳，如今大批学生涌入大颈，家长
又不缴地税，对地方发展更不利。” （来源：中国侨网）
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日前，由印尼华人百家姓协
会雅加达分会与各姓氏宗亲会合
办的第三届祭祖敬宗盛典，在雅
加达太阳城举行。图为华人团体
编排的舞蹈。

中新社记者 林永传摄

印尼华人
祭祖敬宗
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